
Quartier latin : Début novembre 1942, Allen Dulles, futur directeur de la CIA, se rend de Washington à Berne pour y diriger le bureau de l'OSS. Par où entre-t-il en Suisse ?

27-01-2017

- Réponse : Annemasse

-

Au début du mois de novembre 1942, Allen Dulles (1893-1969), alors diplomate américain, est nommé directeur du bureau de Berne de l'OSS (Office of Strategic Services).

-

Le 2 novembre, il franchit l'Atlantique en Clipper, le service d'hydravion de la Pan Am, jusqu'à Lisbonne.

-

Puis il se rend à Madrid et Barcelone, d'où il prend le train en direction de Genève.

-

Le 6 novembre, il arrive au poste frontière d'Annemasse.

-

La zone libre l'est encore : le débarquement allié en Afrique du Nord aura lieu le 8 novembre et le franchissement de la ligne de démarcation par les forces allemandes le 11 novembre.

-

Les relations diplomatiques entre Washington et Vichy ne sont pas encore rompues : elle ne le seront qu'après le débarquement en Afrique du Nord.

-

Dulles porte un passeport diplomatique.

-

Lorsqu'il se présente à la frontière, muni d'un livre de codage et d'un million de dollars en billets, les douaniers français lui font savoir que les diplomates américains ne peuvent plus sortir de la zone libre que sur autorisation personnelle du maréchal Pétain.

-

Ils se savent surveillés par un représentant de la Gestapo.

-

Un moment, Dulles, se sentant piégé, songe à s'enfuir.

-

Mais alors qu'il s'y prépare, les douaniers français profitent d'un moment d'inattention de l'homme de la Gestapo pour lui faire discrètement passer la frontière.

-

L'histoire est rapportée dans le mémoire de séminaire * Annemasse, ville frontière 1940-1944.

* Vincent Dozol, Annemasse, ville frontière 1940-1944, Mémoire de Séminaire : Histoire Politique, Institut d'Etudes Politiques de Lyon, 2010. Lire